

選択項目 回答者数			
順位	項目	選択	拒否
1	1 森の自然の現状調査	46	
2	19 学校教育と連携	34	
3	13 森を守るパトロール	29	
4	12 マナーの呼びかけ	26	
4	29 緑地の位置づけを決める	26	
6	20 竹やぶの整備	24	
7	3 案内表示の工夫	23	
8	31 手入れ・人工物は最低限に	22	
8	9 トイレの増設	22	1
10	2 散策路面を整備	21	
10	34 ヒメボタルの保全	21	
12	28 都市計画変更手続きを早く	20	
13	4 歴史文化遺産として保存	19	
13	30 市民への説明会	19	
15	8 ベンチの増設	18	
16	7 「障がい者」への配慮	16	
16	10 駐車場を拡大する	16	
18	37 森の利用状況を調査	15	
18	5 ネイチャーセンター	15	1
20	11 土日以外も駐車可能に	14	
20	18 犬の散歩禁止	14	
20	22 古い看板などの撤去	14	
20	23 解説掲示板をつくる（樹木名札含む）	14	
20	36 「森の手入れ」活動を見直し	14	
25	32 関係者の話し合い・学び合い	13	
26	27 人工林の間伐	12	
27	15 「道路施設」は記念碑に	8	
27	21 何もしない方がよい	8	
27	35 散策路外への踏み込み制限	8	
30	33 公共交通機関利用	7	
31	6 案内人の配置	6	
32	14 昔の景観の再現	5	
32	26 常勤の職員を配置	5	
34	38 区域に分け、それぞれ検討	4	
34	39 民家と共生する緑地	4	
36	17 ジョギングコース	3	4
37	24 産直市場	2	1
37	25 市民農園	2	2
39	40 その他(イベント2,公園モデル,道路開通,資料コーナ	5	
—	16 キャンプ場として整備	0	4
合計		594	13

回答者層別	内訳	性別	年代	住所	集約
	四季*46	女*56	30*4	緑*20	6月*40
	ラフリー*14	男*31	40*12	天白*14	7月*16
	友人*7		50*18	瑞穂*9	8月*31
	知人*20		60*37	昭和*6	
		70*14	南*5		
		80*2	他区*14		
計87			市外*19		

西*3
中*3
千種*3
名東*2
東*2
港*1
計*14

区分別まとめ				
順位	項目	提案	拒否	区分
1	森の自然の現状調査	46		調査
18	森の利用状況を調査	15		61
2	学校教育と連携	34		教育
13	歴史文化遺産として保存	19		
18	ネイチャーセンター	15	1	
31	案内人の配置	6		74
3	森を守るパトロール	29		マナー
4	マナーの呼びかけ	26		
20	犬の散歩禁止	14		
27	散策路外への踏み込み制限	8		
32	常勤の職員を配置	5		82
4	緑地の位置づけを決める	26		コンセプト
34	区域に分け、それぞれ検討	4		
34	民家と共生する緑地	4		34
6	竹やぶの整備	24		構想・施策
8	手入れ・人工物は最低限に	22		
10	ヒメボタルの保全	21		
20	「森の手入れ」活動を見直し	14		
25	関係者の話し合い・学び合い	13		
26	人工林の間伐	12		
27	何もしない方がよい	8		
32	昔の景観の再現	5		
36	ジョギングコース	3	4	
37	産直市場	2	1	
37	市民農園	2	2	
—	キャンプ場として整備	0	4	126
7	案内表示の工夫	23		表示物
20	古い看板などの撤去	14		
20	解説掲示板をつくる（樹木名札含む）	14		51
8	トイレの増設	22	1	設備・整備
10	散策路面を整備	21		
15	ベンチの増設	18		
16	「障がい者」への配慮	16		77
12	都市計画変更手続きを早く	20		都計変更
13	市民への説明会	19		
27	「道路施設」は記念碑に	8		47
16	駐車場を拡大する	16		アクセス
20	土日以外も駐車可能に	14		
30	公共交通機関利用	7		37
39	その他	5		その他 5
合計		594	13	594

No	性別	年代	住所	意見 (原則原文ママ、誤字句読点のみ訂正。但し、今回アンケートの主旨から外れる記述部分は省略)
1	女	50	天白	・方向オンチなので地図か案内板を増やして欲しい。
2	男	60	天白	・竹やぶの整備以外、何もしない方が良い。
3	男	60	緑	・都市の住民に自然を知る場を保持する。 ・規模が小さいので限界があるが、極力現状を維持する。 ・公園としての整備は最小限にする。例えば、散策路もコンクリートにはしない。 自然らしさが見られるのが真の価値とする。
4	女	60	緑	・道を途中までにした時の色々な物を片づける。 ・人工的に手を加えない緑地にしてほしい。
5	女	60	緑	・なるべく自然の姿を維持してほしい。 ・どこまで人の手を入れるべきかがよく分からない。(放っておけばいいのかどうか?)
6	女	60	緑	・天白区、緑区、いや名古屋市民にとっても貴重な緑地は絶対存続すべき場所。 ・耕作放棄地を無くし、従来の林にすべく手入れして頂きたいと存じます。 ・私たち人間も里山に住まわしていただいている、その地域の最後の緑の砦を大事に守りたいですね。
7	女	50	緑	・障がい者への配慮は必要とは思いますが、この自然をなるべく傷つけないようにするにはどうしたらいいのでしょうか。
8	女	60	緑	・散策路の人工的整備のし過ぎは考えもの。 今の自然的なものをいかに生かすか。
9	男	50	瑞穂	・世界のAIOIYAMAにするならば ①自然については他と比較してもそれほどなく、市内にあるものとしても、それほどでもない、だから ②人口密度が高いこと、相生山に親しむ人が多いことをアピールする、とよいと思います。
10	男	70	昭和	・中止になった既設道路部分を駐車場にする。
11	女	60	南	・散策路面整備は簡易舗装などにはしないでほしい。 ・きれいすぎる公園にしないで。
12	女	60	天白	・あまり手を入れて欲しくありません。 ・ただ、勝手に歩いて、道をあちこちに作ってしまっているのは困ります。 ・ゆっくり散策出来るようベンチの増設はお願いしたいです(あまり多すぎず)。 ・公共交通機関でおいで頂きたい。
13	男	30	港	・私の生まれ育った相生山、30年。 全国でも名の知れたホテルの生息地。 後世にも必ず残していかなければなりません。
14	女	80	東	・相生山は大部人の手が入ってしまいましたが、植生遷移は自然にまかせて、人間が手を加えることは最小限にするべきだと思っています。 特に町の近くにあり、誰でも行けるこの上なく大切な森です。
15	女	30	千種	・街中にあのような緑地があることは、ほとんど奇跡に近いのではないのでしょうか。 この奇跡の地が次世代の子どもたちの時代にも、皆さんの思いと共に受け継がれていくように願わずにはいられません。 その為にも、緑地は市民共有の貴重な財産なのだということ、大人も含め子どもたちに伝えるきっかけとなるプログラム・機会が、様々な形であると良いのではないかと思います。
16	女	40	緑	・障害者の方への配慮は必要だと思います。 ・16番・17番は 反対です。 キャンプが出来るようになると、車の出入りが激しくなり、ゴミがかなり増えると思います。 ジョギングコースは、ただの散歩やジョギングで済めばいいですが、今 流行っている "トレイルランニング" をする人が出てくると、ふつうに散歩をしに来てる人が危ない目に合いかねない気がします。
17	女	60	市外	・相生山との関わり方に於いて、様々な考えのもとに、木を伐る人、つつじや松の再生を試みる人、看板を立てる人、バラバラに行動して自分たちの考えに固執しているように見受けられます。 話し合い勉強会の機会を何度も設けて、相生山にとって自然にとって何が良いことなのか、それぞれが振り返り気づくようになれば良いなと思います。
18	男	40	中	・相生山緑地は広いので、全ての区域について答えるのか、それぞれの地域ではこうしてほしいのか、エリアを決めて(例えば、オアシスの森区域・自然コア区域・南部住宅区域など) 質問すると答えやすいのかなと思いました。

No	性別	年代	住所	意見 (原則原文ママ、誤字句読点のみ訂正。但し、今回アンケートの主旨から外れる記述部分は省略)
19	女	60	市外	・10年20年の単位の長い目で緑地を育てていく気持ちが大事だと思います。 ・人工物は最低限にして(トイレ、ベンチ程度)頂きたい。
20	女	40	市外	・障がい者への配慮 (自然は壊さない形で!) ・本当は、ネイチャーセンターなどの設備があったり、パトロールもあればと思いますが、各地で同様な要望があれど、予算面で厳しいのかな、と思っています。 ・竹藪の課題は各地共通であるようで、私の近所でも起こっているの、これは必要かと思っています。 ・相生山は公用地の森だと思うので、森の維持のあり方は生き物の保全主体で考えて欲しいと思います。 これからの森の管理の是非は、生物の保全に的を絞って欲しいです。(ただ、私の近所のような私有地や人家と密接する場所だと、また意味合いや事情が違ってしまうのを感じています → 民有地であるがための難しさがあるため)。 ・二次林＝里山＝様に手を入れるべき (生き物の保全のあり方の諸事情鑑みず) の図式が、まだ根強いのかな、と思っています。 ・保全のあり方は、決して一様ではないと感じるこの頃の自分です。 管理全くない、管理何が何でもすべき、という極端になってしまうのは、妥当でない感じがします。
21	女	50	市外	・相生山はそのままでも素晴らしいのですが、コンセプト (これからの森をどうするのか?) を決めてほしいと思います。 ・さまざまな人(グループ)が勝手に、森にいい事としてやっているのでもとまりがない。『世界の・・・』というのなら、絶対決めてほしい。 でも、そのままでも素晴らしい! その事を来てくれる人がわかってくれるといいと思います。 相生山は名古屋にとって、とても大切な場所です。 ・里山は手を入れないといけないという強迫観念が多い人がたくさんいて、すごくおかしいと思います。
22	男	70	天白	・原則、自然回帰。自然のままの観察エリアを目指すべき。
23	女	40	市外	・相生山緑地は広くていいところです。
24	男	60	市外	・イギリスのハムステッド・ヒースのように残すことが大事だと思います。
25	女	60	天白	・相生山緑地(南部)を民家と自然がとけあった形で残すことを提案します。 ・他にない魅力、親しみやすさがあり、民家があってこそ安全に散策できます。 ・点在する畑跡は市民に有料で貸し出し、教育にも利用することがよいと思います。
26	男	70	天白	・神秘的な森にするより、散策していても、ある程度保安面が保たれる、市民に親しまれる緑地を望む。 ・相生山緑地(南部)に住む者ですが「自然と民家が共生した緑地」にしてほしい。 空いた家などは子どもたちの課外活動、高齢者たちの憩いの場として活用するなどし、名古屋市の他の緑地と違った、市民がもっと気軽に訪れる事ができる相生山緑地にしてほしい。
27	女	70	中	・緑が少なくなったからでしょうか。 自然を残す事大切です。
28	女	40	市外	・先日、アメリカ帰りの知り合い(豊田市在住)から、相生山って、今どうなっているの??って聞かれました。 名古屋在住以外でも結構関心のある人がいるんだなと、意外に思いました。
29	女	60	千種	・都会の中のオアシスとしてずーっと残ってほしいです。
30	女	60	緑	・生物多様性を一番に考えるとどのようにしたらいいのか。 相生山の生き物達がいかに住みやすい環境を作るか。 公園の整備によって地面の乾燥化が進んだり、生息地の分断、見た目がいいためにと一種類の物ばかり植えたりしては動物にとっては食べ物が偏る。 ホタルに関しては、 unnecessaryな照明を消し、野外灯の光の位置を考えるなど…。 私の中で考えがまとまりませんが。
31	女	60	市外	・ヒメボタルや多くの植物がこれからも見られるように自然を守ってください。 ・私達は大自然の中で生かされていることを忘れたいようにしたいです。
32	女	60	緑	・緑区に住んでいてもあまり情報が持っていない。 どの様に情報を得ると良いのか分かりません。

No	性別	年代	住所	意見 (原則原文ママ、誤字句読点のみ訂正。但し、今回アンケートの主旨から外れる記述部分は省略)
33	男	40	天白	・相生山緑地は、樹林地あり、畑あり、果樹園あり、民家あり。山あり、谷あり、平地あり、池あり。と変化に富んでいるのが魅力ですね。
34	女	60	市外	・人々の目先の生活優先で無くしてしまった緑地。 わずかに残った現在の相生山。 今一度、皆が向き合うためにも守りたい！
35	女	60	緑	・数年前より市内の自然観察会に参加させていただき、また生涯学習センターの講座などに参加し、名古屋市の種々の公園、緑地の特徴や問題点を体感し、「〇〇を守る会」などの方々の苦労や目標を教えてくださいました。(今年は東谷山湿地、庄内川、小幡緑地、茶屋ヶ坂公園etc) 1時間に1本のバスを頼りに行ったり、広すぎて案内人がいなければ私にはムリ… と思うところもあり、 あるところは花の咲く頃毎年とか、季節の移り変わりを楽しみたいところ、また植物名が漢字で書いてあるから私のような者にはありがたいな…とか、友達を案内したいな…とか、機能別に位置づけしています。 ・その中で、再々参加させていただいた相生山は…? と思ったとき、他の公園・緑地と同じような機能や設備はなくてもよいかな…という基準で考えたいと思いました。「あった方がよい」と考えていくと、相生山が相生山でなくなりそうです。例えば、デイキャンプ場やジョギングコースは庄内緑地にあり、そこではジョギングする人のさまたげにならないよう散歩とジョギングが共存できます。 駐車場も広い。 ・「道路を通して便利な生活」を断念したことに敬意をはらって、そこを忘れず歩かせていただく姿勢がほしいという気がします。
36	男	60	南	・自己の経済利益優先で、協同する生き方を失いつつある現代社会。 その問題点を踏まえ、今後の社会をどう展望するか、解決の契機にもなるかのように都市の自然が存在しているようにも思えます。 ・縄文遺跡や鎌倉期の窯跡、燃料革命前後の暮らし、道路計画の推移断念…すべてが相生山の自然のなかに息づいている。 人の関わりによって形成されてきた相生山緑地の現状を、恣意的な手を加えることなく残すことで、大人も子どもも学び、何が大切かを確かめると考えます。 ・ヒトの歴史と生態系の空間、まるごと全てが「世界のAIOYAMA」として誇れるものと確信しています。 ・また、都市計画緑地のあり方について、決まりきった法的枠組みを脱することが時代の要請だと思えます。
37	女	40	市外	・道路計画の廃止にともない、相生山緑地が自然のまま、できる限り人の手が入りすぎない整備を望みます。
38	女	40	昭和	・緑のある自然のある街づくりを実行するなら、相生山をそのまま残してください。
39	男	50	市外	・自然は減りつつあります。是非大切に残してください。
40	男	50	緑	・名古屋市内の数少ない自然を守っていくことに賛同。
41	女	50	昭和	・名古屋には緑が少ないので、是非、緑地の整備をお願いします。
42	女	60	千種	・常に関心を持つよう、時にはイベントも必要かもしれません。注視していきたい。
43	女	50	西	・市民でも知らない人が多いと思います。情報が広まることが重要だと思います。
44	女	50	名東	・あちらこちらで森がどんどん破壊されていく中、是非相生山緑地の自然を残して、温暖化を防いでほしい。 自然の緑地が名古屋市内に残すようにしてほしい。 娘が相生山緑地を歩いて喜んでいた事を思い出します。
45	女	50	西	・ヒメボタルを守るため、都市計画道路の建設は中止。 これは相生山緑地を守るだけではなく、名古屋・愛知・日本・世界・地球の自然をこれ以上無くさないようにする人間の責任です。 是非、未来に残すための努力が大切だと思います。
46	男	60	南	・植生の為には若干の手入れは必要と思う。 ・各研究会等の資料の収集と公開を。 ネイチャーセンターや図書館の相生山コーナー、又は各緑地の総合資料コーナーの設置。

No	性別	年代	住所	意見 (原則原文ママ、誤字句読点のみ訂正。但し、今回アンケートの主旨から外れる記述部分は省略)
47	女	80	緑	・散策路の手すりを片側だけ、全部整備されると安心です。障がい者にとっては必要なのです。数メートルの開きも苦心して歩いています。勝手に言いますと。
48	男	60	緑	・工事中の箇所が多かったと思いますので、散策路をきれいにして頂ければと思います。
49	女	60	天白	・殆んど出来上がっている道路は何らかの活用方法はあるのでしょうか。例えば散策路にするとか、その為には桜を植えるなど四季を楽しめる花々を植えて皆が楽しめるといいですね。勿論ヒメボタルに支障がない様に。
50	男	70	天白	・自然を守りつつ、道路の開通に向けて尽力をお願い致します。建設を中止している道路の無駄を生かせる方法と、それを維持する為の節約は考えて頂いているのでしょうか？ 住民皆が思っている事です。
51	女	70	瑞穂	・弥富相生山線の建設絶対反対します。
52	女	60	西	・市内で人工的な緑地公園は所々整備されていますが、自然態で残っている所は貴重な場所です。このままで永遠に残したいと思います。
53	男	40	天白	・緑地について、どういう管理手法がふさわしいのかは、場所ごとの要因、人それぞれの考えによって異なっているのが現状だと思われます。 ・我流でなく、目的や計画性をはっきりとさせ、関わりある人とよく話し合い、正確な知識のもと、手を入れていく(または入れない)ことが重要ですが、これがなかなか難しいテーマです。活動する団体の意識合わせや情報の共有をどうやって行っていくのか、「生きものとの関わり方」をどうやって普及させていくかが課題と考えます。
54	女	60	瑞穂	・市街地のすぐ近くにあって自然を楽しめる相生山はとても貴重だと思う。なるべく自然の姿のままで保存してほしい。
55	女	60	瑞穂	・自然に近い形で、あまりきれいにしすぎないでほしい。
56	女	40	緑	・何もなくて良いと思います。トレイもジョギングも意味無いと思います。 ・世界の相生山もしなくていいと思います。でももし世界をつけたいなら、植物のケア、伐採も含め、そういうことは、複数の識者たち(御用識者じゃなくて)の意見で決めるべきだと思います。ケアするルール、エリア、頻度、方法も決める。 ・絶滅危惧種なんかは、盗掘などを厳しく見張らないといけないので、パトロールする人を雇うのは賛成です。但し、動植物のことを熟知していて、里山保全の理念を理解している人(適当なシルバー人材では駄目)を半分ボランティアの低賃金で、です。そういう人達と、保全団体(ラブリーアースも含め)が情報交換を定期的にし、どこをどうやって手入れしていくか決めていくのも手ですよ。 ・世界の相生山は、市街地に存在する森としての意義深さとリンクしていると思うので、自然を守ることを優先に考えるべきで、マラソンなどのキャンプなどは邪魔くさいと思います。それほど広い場所じゃないし、せいぜい散策くらい。それでも、蛍の時期は人いっぱいだし。 ・この山を手本にして、市内の他の場所でも里山回帰させるべきですね。木や草や土の香りをかがないと、人間病気になるますよね。気がついてない人が多いから、変な人が増える。 ・竹は必要あるんですかね。あれは役に立たないなら、全部とつてもいい気がします。でもそれも素人の私にはわかりません。 ・世界の相生山なら、そこに棲む動物たちは殺生しないことというルールが欲しいです。どんな生き物も捕獲禁止ですね。
57	女	60	緑	・相生山のコンセプトは「自然を守る」ことなので、できるだけ人工的なものは作らないで欲しい。 ・「自然を守る」と言う人達の間でも、守らなければいけない自然に対する考え方が様々であるために、何を守るのか、どこに手を入れる必要があるのか、がはっきりしない。それが決まれば、相生山のあるべき姿が見えてくるのではないかと思う。